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Un de nos rendez-vous annuel important s’est correctement déroulé le samedi 12 mars 
2016, nous avions à l’ordre du jour deux assemblées générales, l’assemblée générale 
extraordinaire qui nous a permis de réactualiser nos statuts, et l’assemblée générale 
ordinaire qui a permis de valider ce qui a été réalisé en 2015, et bien entendu de lancer 
des perspectives allant jusqu’en 2017. 
 
Je souhaiterai tout d’abord remercier nos adhérents pour la participation à ces travaux, 
nous sommes une petite association mais, malgré l’éloignement de certains, nous 
avons pu regrouper 63% de nos adhérents pour ces assemblées générales et obtenir une 
participation de 94% de nos adhérents présents ou représentés permettant une prise de 
décision de pratiquement l’ensemble des membres de notre association. Il est bon de 
préciser que le rapport moral, le rapport financier et le budget prévisionnel ont été 
approuvés à l’unanimité. 
 
Je voudrai également remercier l’équipe constituant notre bureau qui s’est 
intégralement représentée, le nouveau bureau a été élu à l’unanimité. 
 
Vous trouverez dans ce bulletin un compte-rendu de ces assemblées. 
 
L’état de guerre actuel renforce la place que doivent occuper nos armées, il est bien 
entendu malheureux que nous ayons eu à subir les évènements de 2015 pour ouvrir les 
yeux et s’apercevoir que nous avions démobilisé notre défense nationale. Nous 
pourrions espérer que cela servira d’exemple pour le futur, mais comme d’habitude nos 
politiciens oublieront certainement la leçon que nous venons de recevoir. Il nous 
appartient de leur rappeler à chaque fois que cela sera nécessaire. 
 
Nous vous rappelons que ce bulletin est votre bulletin, et que vous pouvez nous 
soumettre les articles dont vous souhaiteriez voire la diffusion. 
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Chers amis, 
 
Après une Assemblée générale réussie grâce à votre participation ou à votre représentation, je ne 

peux qu'inviter les quelques membres n'ayant pas réglé leur cotisation à régulariser leur 

situation.  Je les en remercie par avance. 
 
Merci d'avance, bien cordialement. 
 
Danielle POIROT 
 
 
 
Veuillez trouver ci-dessous les montants de ces cotisations pour l’année 2016: 
 

  

Cotisation 

ATRE 

seulement 
OU 

Cotisation 

ATRE + 

FNASOR + 

Abonnement 

à SERVIR 

Officiers & Sous-Officiers             18,00 € 
 

       33,50 € 

MdR & Civils             16,00 €        31,50 € 

 
 
 
----------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Bulletin à retourner à la trésorière générale : 
 
Danielle POIROT 
1 Rue Charles Deguy 
91230 MONTGERON 
 
Nom : _____________________ Prénom : ____________________ 
 
Montant  du versement à l’ordre de l’ATRE :               ___________ € 
 
PS : Pour les retardataires, ajouter 18,00 € ou 16,00 € par année de retard. 
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Nous nous sommes retrouvés le samedi 12 mars 2016, comme à l’habitude, dans une salle 
communale de Gif sur Yvette pour nos assemblées générales extraordinaire et ordinaire. Salle 
obtenue grâce à l’intervention de notre président adjoint de l’ATRE André COLSON que 
nous remercions vivement. 

La séance est ouverte par Jean-Claude BARTHELEMY qui remercie chaleureusement les 
membres présents et représentés. 

 

Notre président se félicite du taux de représentativité à l’A.G (+ de 90% de présents et 
représentés) ce qui démontre votre intérêt pour notre association.  

Une minute de silence a été respectée au début de cette assemblée générale, en ayant une 
pensée particulière pour Pierre LIVORIN qui était un de nos membres les plus fidèles depuis 
de nombreuses années.  Nous joignons également nos pensées pour les serviteurs de la France 
qui nous ont quitté, que ce soit en OPEX ou bien lors d’accidents, sans oublier nos camarades 
qui sont actuellement en OPEX, pour tous ceux qui ont été blessés en remplissant leur mission 
au service de notre pays. Ces femmes et ces hommes ayant choisi ce métier des armes avec 
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hélas tous les risques associés à leur engagement. Nous avons également une pensée pour les 
victimes innocentes des actes de terrorisme qui se déroulent partout sur notre planète. 

Ouverture de l’assemblée générale extraordinaire : 

Etait à l’ordre du jour la révision des statuts. Les statuts réactualisés ont été adoptés à 
l’unanimité. Ils seront déposés en Préfecture prochainement par le Président. 

Ouverture de l’assemblée générale ordinaire : 

Le président fait un point sur la participation de l’association et fait un compte rendu de l’état 
des réserves militaires suite aux informations transmises lors de l’assemblée générale de la 
FNASOR, vous pourrez prendre connaissance de ces informations sur une annexe. 

Le compte-rendu des activités (voir annexe) a été réalisé par la secrétaire Jeannine ROLLIN 
et a été approuvé à l’unanimité des membres présents et représentés. 

Le rapport financier a été réalisé par la trésorière Danielle POIROT et a été aussi adopté à 
l’unanimité des présents et représentés après le quitus donné par les vérificateurs aux comptes 
Jacques Vincent et Yannick FERRE. 

A l’ordre du jour, figuraient la validation du budget prévisionnel 2017 et la fixation des 
cotisations pour 2017. 

Malgré le déficit enregistré pour l’exercice 2015 et en fonction du budget prévisionnel de 
2017, il a été décidé de ne pas augmenter la cotisation pour cette année 2017, qui reste fixée 
pour les officiers et les sous-officiers à 18,00 € et pour les MDR et les civils à 16,00 €. Le 
budget prévisionnel et le montant des cotisations ont été approuvés à l’unanimité.  

I l est demandé à ceux qui cotisent également à la FNASOR de régler leur cotisation dans les 2 
premiers mois de l’année afin de faciliter leur abonnement à la revue « SERVIR ».  

Ensuite il y a eu l’élection des membres du bureau. Le bureau sortant se représentait et a été 
réélu à l’unanimité à savoir : 

Président : Jean-Claude BARTHELEMY 

Présidents adjoints : André COLSON et Adrien DAMBRUN 

Secrétaire ; Jeannine ROLLIN 

Secrétaire adjointe : Régine VINCENT 

Trésorière : Danielle POIROT 

Trésorier adjoint : Benoît FLEUTOT 

Deux censeurs ont été désignés à l’unanimité : Jacques VINCENT et Yannick FERRE 

 

Plusieurs sujets sont abordés au moment des questions diverses :  

• L ’assemblée générale de l’UNATRANS aura lieu le jeudi 26 mai 2016 et devrait se 
dérouler au Fort de Bicêtre, les informations seront transmises dès que possible. 
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• Danielle POIROT nous a tous invité à nous rendre sur le nouveau site de 
l’UNATRANS qui a été « relooké » ; vous y trouverez des nouvelles de l’Arme et de 
nos associations (Réseau 91 y figure). 

• Les projets des différentes manifestations envisagées par le général BOISSAN et 
l’UNATRANS pour les 150 ans des Transmissions militaires (en 2017) seront 
transmis dès connaissance. Un livre intitulé La Tour Eiffel dans la grande guerre, 
souvenir d’un sapeur télégraphiste sortira dès mai 2016. Il est possible déjà d’avoir 
quelques informations sur le site de l’UNATRANS. Les informations pour la diffusion 
de cet ouvrage seront transmises ultérieurement. 

 

L ’assemblée générale étant terminée nous nous sommes retrouvés au tour du verre de l’amitié 
avant de prendre la route pour rejoindre notre restaurant habituel à Villiers le Bâcle afin de 
nous restaurer. 

 

 

 

 

 

 

 

Ce fût à nouveau l’occasion pour certains de se retrouver avec plaisir et de passer une bonne 
journée. 
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Pour commencer cette assemblée générale je souhaite revenir sur cette année 2015. Si cette 
année passée a été une année calme en ce qui concerne les activités de notre association, celle-
ci a tout de même répondu présent et je laisserai le soin à Jeannine ROLLIN de vous en parler 
dans son compte rendu d’activités. Nous avons tout de même participé avec plus ou moins de 
représentation aux différentes activités et cérémonies en liaison avec l’UNATRANS, la 
FNASOR et l’Union Régionale dont nous dépendons, et sur le plan plus local de l’Essonne 
aux cérémonies, réunions ou présentations organisées par la Préfecture, par le Conseil 
Départemental, par l’Office National des Anciens Combattants et Victimes de Guerre, par le 
Comité de Liaison des Associations Patriotiques, par le Souvenir Français ou les 
municipalités. Bien entendu nous devrons essayer en 2016, en exploitant les idées des uns et 
des autres de faire un peu mieux, il est à noter, suite aux tristes évènements de cette année 
2015 et aux menaces terroristes actuelles, qu’un certain nombre de cérémonies auxquelles 
participaient des détachements et musiques militaires n’auront pas lieu, ou bien seront très 
allégées concernant la participation de nos armées à ces cérémonies, que ce soit sur le plan 
Transmissions ou sur le plan local. Nous avons pu noter également que notre traditionnelle 
galette des rois à nouveau n’a pas pu se dérouler avec l’AICRE à la Délégation Militaire 
Départementale. Les années passées le monde associatif était invité par la Délégation 
Militaire Territoriale pour un moment de partage, à ma connaissance cela n’a pas été le cas en 
2015. Comme par le passé nous essayerons de fédérer plusieurs associations ou bien de 
participer à des activités organisées par d’autres organisations comme l’Union des 
Associations de Sous-Officiers de Réserve de la Zone de Défense de Paris et d’Ile de France, 
l’AICRE, 3A102 présidée par le Colonel LAUGIER et éventuellement d’autres associations 
qui se rapprocheraient de nous. 

N’oublions pas l’assemblée générale organisée par l’UNATRANS le jeudi 26 mai, dont le 
programme définitif vous sera transmis dès que possible. 

Mais nous avons tout de même, grâce à Danielle POIROT, pu passer une agréable journée à 
Hyères. Nous avons su garder le contact avec l’ensemble de nos adhérents par l’intermédiaire 
de notre petit bulletin « Réseau 91 » que nous avons fait paraître 3 fois en 2015, et également 
par cet outil de communication formidable qui est Internet. 

Je rappelle encore cette année, que tous ceux qui ont communiqué une adresse de messagerie 
Internet ont reçu de manière très régulière des informations d’une grande richesse ; nous 
avons transmis : 

• Tout d’abord l’information en ce qui concerne la vie de notre association, que ce soit 
les convocations à l’assemblée générale ou bien l’invitation à participer à diverses 
activités de manière rapide et économique telle que la galette des rois ou l’opportunité 
de participer à des visites intéressantes. 
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• Nous avons continué à transmettre les bulletins de Réseau 91 en version couleur par le 
support internet, ce qui est plus agréable que la version noir et blanc que nous 
imprimons et ces bulletins sont maintenant accessibles sur le site de l’UNATRANS. 

• Ensuite nous avons transmis des informations diverses dont certaines sont très 
intéressantes comme les rapports de la garnison de Paris, ou la lettre info du CEMAT, 
nous servons de relais à des informations qui nous sont transmises par l’UNATRANS, 
et également par d’autres sources comme celle de la FNASOR ou du colonel 
LAUGIER, le président de l’association 3A102 

• Je rappelle également que le bulletin de l’UNATRANS qui représente une bonne 
richesse d’informations concernant notre arme est accessible sur le site de 
l’UNATRANS. 

En ce qui concerne l’évolution de la réserve, je peux vous relayer les informations transmises 
lors de l’assemblée générale de la FNASOR qui s’est tenue le samedi 5 mars 2016 à l’Ecole 
Militaire, informations transmises par le Général JACQUEMENT, le Délégué aux Réserves 
de l’Armée de Terre. 

Le Général JACQUEMENT précise quelques points : 

• Un petit rappel à l’histoire, il y a environ 30 ans notre armée de terre comprenant 
environ 300 000 personnels, celle-ci a été reformatée à 66 000 personnels, il en a été 
de même pour la Réserve. 

• Compte tenu des évènements, et de la nécessité d’utiliser la Réserve, les effectifs de 
cette réserve opérationnelle vont passer d’ici 2019 de 22 000 personnels à 29 000 
personnels, les politiques aujourd’hui voudraient des résultats rapides, mais il faut 
recruter, équiper et former ces personnels de réserve. 

• De plus il faut remplacer environ 3 000 personnels tous les ans. 

• L’objectif est également que les deux tiers de ces personnels de réserve soient 
intégrés dans des compagnies de réserves, objectif 102 compagnies et passer de 8 000 
à 16 000 personnels dans les compagnies. 

• Actuellement il y a une moyenne de 70 personnels de réserve par jour utilisés en 
protection, l’objectif est de passer rapidement à 600 personnels par jour. La 
participation est actuellement de 1 000 personnels de réserve par jour, l’objectif à 
court terme sera de passer à 1 300 personnels par jour. 

• Le budget de la réserve qui était prévu en 2015 de 38 millions d’euros est passer 
finalement à 45 millions d’euros. 

• Le budget demandé par le commandement pour 2016 était de 49 millions d’euros, 
compte tenu de l’état d’urgence il a été accordé 54 millions d’euros. 

• En 2014, le DRAT avait demandé 50 000 euros pour faire une mini campagne de 
recrutement, il ne lui avait été accordé que 5 000 euros. Il a été débloqué depuis les 
évènements de 2015 la somme de 1 million d’euros pour alimenter les campagnes de 
recrutement des réservistes de l’armée de terre, une campagne importante est en cours 
de lancement. 
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Le capitaine de Vaisseau BEZOU de la Direction des Réserves de l’Armée de Mer et le 
Colonel DE LA ROCHE SAINT ANDRÉ du Conseil Supérieur de la Réserve Militaire 
également présents ont complété les informations du Général JACQUEMENT. 

Quel avenir pour nos associations ? 

L’avenir n’est plus de trouver des forces disponibles pour nos associations parmi les anciens 
militaires, se sera d’intégrer dans celles-ci des gens du monde civil, qui pourront compléter 
les réserves militaires et citoyennes, ce sera la seule chance d’éviter la disparition de nos 
associations, de maintenir le lien armée nation tout en participant au devoir de mémoire.    

Bien entendu c’est le cas qui nous préoccupe également à l’ATRE.  

Comme nous le précisons chaque année, il est certain que les plus anciens d’entre nous ne 
peuvent plus être concernés par les activités réserves, mais nous serons toujours le relais 
indispensable permettant de transmettre aux plus jeunes l’information, que ce soit pour les 
guider vers les organismes qui peuvent les prendre en charge, ou bien simplement leur 
rappeler que cela existe et qu’ils peuvent s’ils le désirent servir comme les anciens ont pu le 
faire avant eux. 

Je suis allé le 21 novembre 2015 à MELUN à l’assemblée générale de l’UASOR ZD P-IDF et 
le 5 mars 2016 à l’assemblée générale de la FNASOR. 

Lors de ces 2 assemblées générales j’ai entendu la préoccupation la plus importante évoquée 
concernant le vieillissement des membres de nos associations et naturellement par voie de 
disparition la diminution des effectifs, c’est malheureusement aussi l’image de notre ATRE. 

Pour le commandement la mission la plus importante de la FNASOR reste de rajeunir ses 
membres afin de pouvoir puiser, comme par le passé, les besoins en personnels pour la 
Réserve Opérationnelle. 
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Mesdames, Messieurs, 

Comme le veulent les statuts de toute association, voici le compte-rendu des activités pour la 
période du 1er janvier au 31 décembre 2015. 

La dernière A.G. de l’ATRE s’est tenue à Gif sur Yvette le 21 mars 2015. Lors de cette 
assemblée, un bureau a été élu à l’unanimité des membres présents et représentés et sa 
composition est parue dans « Réseau 91 » n° 113 de mai 2015. 

Comme à l’habitude, cette A.G a été suivie d’un sympathique repas de cohésion au restaurant 
« La Grande Grille » à Villers le Bâcle. 

Cette année 2015 a été marquée par la disparition d’un de nos adhérents Pierre LIVORIN et 
également par la disparition d’un de nos grands anciens Emile HUBY décédé dans sa 101ème 
année. 

Plusieurs membres de l’ATRE, dont notre président, ont assisté aux obsèques et se sont 
associées aux familles en deuil (le vendredi 17 juillet pour le CBA Emile HUBY et le 
mercredi 16 décembre pour Pierre LIVORIN) 

Le bureau n’a pas tenu de réunions formelles mais a échangé à l’occasion d’autres réunions 
ou activités où plusieurs membres étaient présents : par exemple chez Jean-Claude 
BARTHELEMY à l’occasion de la Galette des Rois ou lors de la visite de l’exposition « Les 
Rouart » à Yerres. 

Notre revue « Réseau 91 » est paru à 3 reprises : en mai, en septembre et en décembre 2015.  

L’ATRE a fêté les rois chez Jean-Claude BARTHELEMY le 31 janvier 2015. 

L’ATRE, grâce à Danielle POIROT, a également organisé une visite de l’exposition ‘Les 
Rouart » à Yerres le jeudi 19 juin 2015, suivie d’un excellent repas dans un restaurant trouvé 
également par Danielle. Exposition fort intéressante avec la découverte des tableaux de cette 
famille de peintres. 

Mais notre association a participé ou s’est associée à de nombreuses manifestations :  

- Le mardi 7 et le mercredi 8 avril : au Congrès des Transmissions à Cesson Sévigné étaient 
présents Jean-Claude BARTHELEMY et Jeannine ROLLIN) 

- Le mercredi 14 janvier : Aux vœux de la DIRISI au Fort de Bicêtre (J.C. BARTHELEMY) 
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- Les réunions de bureau de l’UNATRANS au Fort de Bicêtre, les 29 janvier,13 février, 05 
mars, 07 mai, 08 septembre, 06 octobre, (y sont essentiellement présents : J.C. 
BARTHELEMY, J. ROLLIN et D. POIROT).  

La réunion du 08 septembre a concrétisé l’élection du nouveau président de l’UNATRANS : 
le GDI Yves-Tristan BOISSAN 

- Le samedi 19 septembre : Au dépôt de gerbe au Fort de Vincennes en présence de la famille 
d’Emile HUBY (J. ROLLIN) 

-Egalement en Septembre, Jean-Paul PARRENO était présent aux journées « Portes 
ouvertes » du 121ème Régiment du Train 

- Le 12 octobre : Au ravivage de la Flamme sous l’Arc de Triomphe à Paris, organisé par 
l’UNATRANS (J.C. BARTHELEMY, D. POIROT et J. ROLLIN) 

 

- Autres activités ou cérémonies où l’ATRE a été représentée par son président :  

. Le jeudi 28 janvier : Vœux du Conseil Général à Saint Geneviève des Bois 

. Le mercredi 4 février et le mardi 22 septembre : Réunion du Comité de Liaison des 
Associations Patriotiques à Evry 

. Le samedi 28 février : Assemblée générale de la FNASOR à l’Ecole militaire à Paris 

. Le samedi 14 mars : Activités 3A102 à Paris 

. Le samedi 13 juin : Réunion de bureau de la FNAFFAA à Paris 

. Le samedi 19 septembre : Journée FNAFFAA à Meaux 

. Le vendredi 16 octobre : Réunion FNAFFAA à Paris 

. Le samedi 24 octobre : Réunion UASOR ZD P-IDF à Vincennes 

. Le jeudi 5 novembre : Assises du monde Combattant organisées par le Conseil 
Départemental de l’Essonne à Evry 

. Le mardi 10 novembre : Veillée au carré militaire de Briis sous Forges (étaient également 
J.P. RARENNO et son épouse, D. POIROT) 

. Le samedi 14 novembre : Assemblée générale FNAFFAA à Paris 

. Le samedi 21 novembre : Assemblée générale UASOR ZD P-IDF à Melun 

. Le mardi 24 novembre : 2ème journée départementale du monde combattant à Soisy sur Seine 

. Le samedi 28 novembre : Assemblée générale de la Délégation de l’Essonne du Souvenir 
Français à Draveil 

Le président a également participé aux cérémonies patriotiques 

. Les 19 mars, 8 mai, 24 août et 11 novembre : aux cérémonies communales de Villiers sur 
Orge. 
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. Les 8 mai, 27 mai, 1er octobre, et 11 novembre : aux cérémonies départementales à Evry 

Vous avez pu lire le compte-rendu de certaines de ces manifestations dans « Réseau 91 »  

Si vous participez, en tant que membre de l’ATRE, à une cérémonie ou manifestation, je vous 
serais reconnaissante de le faire savoir afin de témoigner au travers de ce compte-rendu 
annuel de la vitalité de notre association et de l’implication de ses membres.  

Je voudrais rappeler que chacun peut faire des propositions de sortie ou de manifestations, 
donc avis aux bonnes volontés ! 

Que tous ceux et celles qui ont organisé, ou ont participé à ces actions soient particulièrement 
remerciés. 

Je vous remercie de votre attention. 
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Le site de notre fédération de rattachement, l’Union Nationale des Transmissions 
(UNATRANS) est en cours d’évolution, le site dont le lien est www.unatrans.fr avait besoin 
d’être remis à jour. C’est avec beaucoup de plaisir que nous retrouvons ce site web rajeuni. 

Vous trouverez ci-dessous les principales rubriques accessibles dès la page d’accueil du site. 

 

Les principales rubriques :  

• L'éditorial du président  

• Qui sommes-nous ? 

• Les unités de Transmissions 
• Activités de l'UNATRANS 
• Liste des associations,  
• Contacter une association 
• Les nouvelles des associations  

« Réseau 91 » en ligne dans cette 
rubrique  

 

Les actualités et 

les rendez-vous de 

l'année : Ravivage, 
prix Ferrié, Saint 
Gabriel, Saint 
Maurice..... 
Le Site de l’UNATRANS 
est mis à jour par Danielle 
POIROT 

• La médaille UNATRANS 
• La revue 
• Le Général FERRIE 
• Le prix FERRIE 
• Le prix MARTY 
• Le conseil d’administration 
• Bulletin d’adhésion 
• Le chant des Transmissions 
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L’Union nationale des Transmissions 
(UNATRANS) porte le projet de faire 
commémorer en 2017 les 150 ans des 
transmissions militaires. L’association est 
soutenue par la Fédération Nationale des 
Associations de personnel de La Poste et 
d’Orange pour la Recherche Historique 
(FNARH), la délégation ministérielle au 
patrimoine du ministère de la défense (DMPA), ainsi que par le service historique de la 
défense (SHD) et l’Ecole des Transmissions. Elle bénéficie également l’accompagnement de 
la DICOD, des SIRPA d’armée et de l’ECPAD. 

Justification historique : 

La défense considère que l’acte fondateur des transmissions militaires est la loi Niel de 1867 
portant création des premières unités militaires d’active chargées de la télégraphie militaire. 
Auparavant, cette mission était dévolue à l’administration civile des Postes et Télégraphes. 
Elle fut confiée dès 1868 au Génie, arme savante à laquelle appartenait le Maréchal Niel. 
L’arme des Transmissions n’a été créée en France qu’en 1942. 

La revue historique de l’armée (RHA) a marqué le centenaire en publiant un numéro spécial 
en 1967, préfacé par M. Pierre Messmer, ministre des armées. 

Dates et lieux envisagés de la commémoration : 

- Vous trouverez toutes les informations en consultant le site web de l’UNATRANS 

Publication en mai 2016 des souvenirs du sapeur-télégraphiste 
Jean Poncin ayant servi pendant la Grande Guerre à la Tour Eiffel 
sous les ordres de Gustave Ferrié.  L’éditeur est Bernard 
Giovanangeli. 
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Si Alan TURING a finalement eu droit à une reconnaissance posthume, et est aujourd'hui le 
personnage principal du film Imitation Game, ce n'est pas le cas de celui qui a été durant des 
années son « adversaire » indirect. Mort en 1929, Arthur SCHERBIUS est l'inventeur de la 
fameuse machine Enigma, utilisée par l'armée allemande pour chiffrer ses communications à 
l'aide d'un code très élaboré ;  code que Turing et les équipes de chercheurs de Bletchley Park 
finiront par déchiffrer à l'aide du premier prototype d'ordinateur. 

Né en 1878, SCHERBIUS étudie l'ingénierie à Munich puis à Hanovre. Ses premiers centres 
d'intérêt ne sont pas nécessairement les codes et les chiffres : sa thèse de doctorat, qu'il 
soutient en 1903, porte sur les systèmes de turbines à eau. Mais dans les années 1910, il 
conçoit un système de chiffrement novateur pour l'époque, utilisant des rotors désynchronisés. 
L'idée permet de multiples combinaisons de chiffrement, offrant une très grande sécurité. 
Dans ces conditions, il est impossible, même pour une équipe nombreuse, d'essayer toutes les 
combinaisons pour tenter de déchiffrer un texte. Il dépose un brevet en 1918 pour protéger 
son invention. 
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L'idée est bonne, mais SCHERBIUS n'est pas le seul à l'avoir eue. En l'espace de deux ans, 
quatre personnes ont déposé des brevets similaires : HEBERN en 1917 aux Etats-Unis, 
SCHERBIUS en Allemagne en 1918, et en 1919, le Néerlandais Koch et le Suédois DAMM 
déposent à leur tour des projets similaires. Pour éviter une complexe et coûteuse bataille 
judiciaire, la société de SCHERBIUS rachètera par la suite les droits du brevet de KOCH.  

 
Le brevet déposé par Arthur SCHERBIUS en 1928. | Office allemand des brevets  

Echec commercial 

Car entre-temps, SCHERBIUS s'est associé à un autre ingénieur pour créer une société et 
tenter de commercialiser sa machine Enigma. C'est un échec cuisant. Trop chère, la machine 
ne trouve pas preneur. Les deux hommes ont pourtant frappé aux bonnes portes :  
. La marine allemande, tout d'abord, qui après avoir fait preuve d'intérêt renonce.  
. Le ministère des affaires étrangères de la République de Weimar refuse également d'acheter 
l'Enigma pour chiffrer ses câbles diplomatiques.  
. Les deux ingénieurs se tournent alors vers des clients potentiels à l'étranger et dans le secteur 
privé ; ils tiennent un stand au grand salon suisse de la poste et des communications en 1923, 
là encore sans succès.  
 
L'entreprise vend quelques machines, mais il leur manque un « gros » client. 
 
En 1925, la chance semble enfin leur sourire, l'armée suédoise se montre intéressée. Les 
négociations se déroulent bien, mais un nouveau venu va bloquer le processus. DAMM avait 
lui aussi déposé un brevet pour un système de chiffrement par rotors, sa machine, très 
complexe, n'avait jamais été construite. Mais un employé de sa firme découvre que l'armée 
suédoise s'intéresse à l'Enigma ; il simplifie la machine de DAMM et la présente au 
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commandement militaire, qui préfère la machine suédoise à sa concurrente allemande... 
SCHERBIUS retourne à la case départ. 

 
Une machine Enigma, utilisée par l'armée allemande pour crypter ses communications 
durant la seconde guerre mondiale. | Bundesarchiv/Grupp 

Cet ultime revers ne dure pas longtemps : en 1926, au moment où SCHERBIUS perd le 
contrat suédois, la Kriegsmarine renoue avec son intérêt pour l'Enigma. Elle passe une 
importante commande, tandis que SCHERBIUS améliore sa machine en la rendant plus 
complexe. Trois ans plus tard, l'armée de terre allemande décide à son tour de déployer 
l'Enigma pour toutes ses communications : la Wehrmacht améliore au passage 
considérablement la sécurité de la « machine M », comme l'appellent les militaires allemands, 
en généralisant notamment l'usage de clefs de chiffrement changeant tous les jours. 

Mais SCHERBIUS n'assistera pas au succès de sa machine, ni à l'utilisation qu'en feront les 
nazis car la même année, quatre ans avant l'accession de HITLER au pouvoir, il est atteint par 
la ruade d'un cheval attelé à une carriole. Il meurt à 41 ans, sans savoir que son invention 
jouera un rôle-clé dans le conflit mondial qui s'annonce. 

 
Source : En savoir plus sur http://www.lemonde.fr/pixels/article/2015/01/29/aux-origines-de-la-machine-
de-chiffrement-enigma_4563357_4408996.html#MBeuvg3OsUspZLeX.99 
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Un fidèle de notre association nous a quitté le 10 décembre 2015. Pierre LIVORIN 
était membre de l’ATRE depuis de nombreuses années, et répondait présent à chaque 
fois que cela lui était possible. 
 
 

Il était un ancien sous-officier de réserve qui a 
servi son pays depuis 1948. Affecté au 2ème 
RCA il avait servi entre autres en Algérie, ou 
il avait été promu Maréchal des Logis. 
De retour à la vie civile il avait continué à 
œuvrer pour les réserves et pour les liens qui 
unissent les anciens combattants.  
• Pierre avait rempli différentes fonctions 
dans les associations départementales et 
jusqu’à l’échelon fédéral, il avait été : 
o Président de l’union divisionnaire des 
Sous-officiers de Réserve de la 11ème DMT, 
o Trésorier adjoint de la FNASOR 
(Fédération Nationale des Associations de 
Sous-Officiers de Réserve), 
o Il avait participé activement aux travaux 
du bureau de l’Union Régionale des Sous-
Officiers de Réserve de la 1ère Région 
Militaire, 
o Au titre de la FNASOR il avait également 

œuvré pour l’Association Européenne des Sous-Officiers de Réserve 
qui est devenue le CISOR (Confédération Interalliée des Sous-Officiers 
de Réserve), 

• Il avait été trésorier de la section UNC d’Igny, 
• Pierre n’était pas issu de l’arme des Transmissions, mais il était adhérent de 

l’Association des TRansmetteurs de l’Essonne depuis 2002. 
• En récompense des services rendus il avait été promu Officier de l’Ordre 

National du Mérite. 
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A nouveau cette année nous nous sommes réunis chez le Président pour partager ce moment 
de convivialité annuel qui consiste à trouver les rois et les reines d’un jour.  
 

 
 
Nous étions donc un petit groupe de fidèles de l’ATRE le samedi 10 janvier 2016 à nous 
retrouver à Villiers sur Orge, le plus petit village de l’Essonne en superficie, afin de partager 
cet agréable moment. 
 
Et comme chaque année nous avons eu le plaisir de couronner quelques rois et reines. Nous 
souhaitons tous pouvoir nous retrouver l’an prochain pour cette agréable occasion. 
 

 
 
 

La secrétaire 
Jeannine ROLLIN 
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Assemblée générale de la FNASOR 

 
L’Assemblée générale s’est 
tenue le 5 MARS 2016 à l’Ecole 
Militaire, l’ATRE était 
représentée par son Président. 
Assemblée présidée par le 
maître principal (ER) Philippe 
COGAN, président de la 
FNASOR. 
 
 
Carnet rose 

 
Bernard BREUILLIER est le grand-père d’une petite CLARA depuis début décembre 
2015. C’est son 6ème petit enfant. 
 
Jacqueline MONET est l’arrière grand-mère d’une petite LISA depuis le 21 juin 2015. C’est 
son 3ème arrière petit enfant et regardez le carnet rose du prochain Réseau 91 vous apprendrez 
le prénom de son 4ème arrière petit enfant ! 
 

Toutes nos félicitations  

 

Dates à retenir 
 

Jeudi 26 mai 2016 : Assemblée générale de l’UNATRANS 
Vendredi 30 septembre 2016 : Ravivage de la flamme par l’UNATRANS 
             

Liens utiles 

UNATRANS : http://www.unatrans.fr 
FNASOR : http://www.fnasor.com  
AICRE: http://aicre.canalblog.com 
ARMEE de TERRE: http://www.defense.gouv.fr/terre 
APPAT: http://www.appat.org/ 
UASOR ZDP IDF: http://uasoriledefrance.e-monsite.com    
ONAC-VG: http://www.onac-vg.fr 
LE SOUVENIR FRANCAIS: http://www.souvenir-francais.fr 
Faites-nous connaître les évènements de votre vie (naissance, mariage, décès,…) si vous souhaitez que vos 

camarades de l’ATRE partagent avec vous cet évènement 



� - Association des Officiers de Réserve des Transmissions de l’Ile de France
Président: Colonel (C.R) Philippe BIBAL

� - Association  des Transmissions de la Région de Paris (8èmeR.T.)
Président: Adjudant-chef (H.) Bernard BREUILLER

� - Association  des Sous-Officiers de Réserve des Transmissions de l’Ile de France
Président: Sergent (C.R.) Christian  BOUTRY

� - Association des Transmetteurs  de l’Essonne
Président: Adjudant-chef Jean-Claude BARTHELEMY

DMD Nom Adresse Code Postal-Ville

 Hôtel National des Invalides 75700 PARIS SP 07 01 44 42 38.63

129 rue de Grenelle

EOGN

 Avenue  du 13ème Dragon 
d’Infanterie

77000 MELUN 01 60 56 58 61

 

BP 20032 91315 MONTLHERY CEDEX 01 64 92 34 80

 
Fort de l’Est

 Rue du Fort de l’Est 93200 SAINT DENIS 01 49 40 97 30

Fort Neuf de Vincennes

 Case 124. 75614 PARIS CEDEX 12 01 41 93 38 35

 Cours des Maréchaux

Base Aérienne 921

 Rue des Courgents

Fort du Mont Valérien 92150 SURESNES 01 41 44.64  06

95155 TAVERNY CEDEX 01 30.40.67.00

ADRESSES    DES  DMD   D’ILE  DE  FRANCE

DMD 75

DMD 77

DMD 78

Téléphone

BP 70269 78002 VERSAILLES CEDEX 01 30 97 52 01

Président adjoint:  Général (2S) Daniel FRECHER

B.P.  7     94272   LE KREMLIN BICETRE CEDEX

� 01 56 20 35 45

ASSOCIATIONS DES TRANSMETTEURS DE L’ILE DE FRANCE

UNION NATIONALE DES ASSOCIATIONS DE TRANSMISSIONS

Président:  Général de division Yves-Tristan BOISSAN

DMD 95

DMD 91
Monsieur le 

Colonel DMD 
adjoint

DMD 92

DMD 93

DMD 94
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